

# UNIFICATION

## INTERNATIONALE DES MONNAIES. <sup>1</sup>

---

Nous vivons à une époque où toutes les facultés de l'homme ou d'un pays en particulier semblent se généraliser ; toute inspiration, toute conception utile devient rapidement un bien commun aux nations.

La vapeur appliquée au commerce de mer et de terre forme un lien fraternel qui unit des peuples jadis tellement privés de communications entre eux, qu'on peut dire qu'ils ignoraient réciproquement leur existence. Une foule d'idées particulières, de pratiques, de principes, etc., deviennent de nos jours, des choses cosmopolites que l'on n'aurait pas songé à tirer du foyer de leur naissance, il y a un siècle.

Par un prodige que la science a vulgarisé, on invoque le secours de l'étincelle électrique pour rapprocher les distances, que dis-je ? supprimer l'espace et nous mettre en rapport instantané avec les antipodes !

Est-il donc surprenant de voir surgir au milieu de nous des philanthropes qui, contemplant l'espèce humaine comme une grande famille, voudraient voir les nations éclairées s'entendre entre elles sur l'adoption, au moins dans leurs rapports internationaux, d'un système commun de poids, de mesures et de monnaies ?

<sup>1</sup> Conférence lue à l'Institut-Canadien-Français d'Ottawa, le 29 novembre 1871.